

鳥養利二郎先生追悼号



総長官會に於ける先生

洛友会々長鳥養利三郎先生には、昭和51年9月24日89歳の御長寿を全うされ御逝去されました。会者定離は世の常とはいえ、偉大な指導者でありました先生を喪ったことは痛恨に堪えません。ここに追悼号を発行して、先生の御冥福をお祈り致しました次第であります。先生にはここ二年間程は御老体を専ら自宅にて御静養中でありますましたが、御逝去の前日より食欲不振を訴えられましたが、枯木の倒れるように安らかに御永眠遊はされた由承つております。

先生は京都市の名譽市民であらせられましたので、市の慣例によりまして市葬をとの議もありましたが、鳥養家としては葬儀の一本化を強く希望され、公葬等一切を御辞退されましたので、御逝去の翌々日の26日昭夫人を喪主として、午後1時より南禅寺北ノ坊町光雲寺に於て告別式が執り行われました。光雲寺は臨済宗南禅寺派の古い名刹で、94歳の稲垣乾同師は先生とは講師時代よりの御昵懇となりました。告別式は同寺本堂に於て莊厳にとり行われました。天皇陛下より祭奠を御下賜され、文部省、日本文士院長、京都市長、京都大学総長、その他より功績を称え、御逝去を惜しむ弔辭が、また数千通の弔電が全国より寄せられました。

その後さらに先生の御遺徳を偲びたいとの希に、洛友会、京都大学、応用科学研究所三者の協力をもって、鳥養先生を偲ぶ会が開催され、改めて来会者一同今は故き先生に敬仰の誠を捧げました。

京都市左京区吉田本町
京都大学工学部
電気工学科教室内
洛 友 会

二
挨拶

松田長三郎

鳥養先生が亡くなられましてから早くも一ヶ月になり、追憶哀惜の情、愈々切なるを覚えます。先生は、去る9月24日、89才の天寿を全うされ、安らかに大往生を遂げられましたことは、誠に痛恨の極みでござります。鳥養家では、京都市公葬の礼を御辞退になりましたが、9月26日南禅寺光雲寺において、鳥養家としての葬儀並びに告別式が執り行われました。

ゆかりの深い京都大学電気系教室卒業生よりなる洛友会（先生はその会長であられました）、総長として御在官になりました京都大学本部及び教官各位、及び心血を注いで運営されました財團法人応用科学研究所の三団体が相謀り、この先生を偲ぶ会を催させて頂きましたところ、奥様はじめ皆様方には御多用中、又御遠方からも多数御参会下さいまして誠にありがとうございました。よく厚く御礼申し上げます。本来な

鳥養利三郎先生を偲ぶ会は、11月7日近畿地方発明センター講堂にて、近藤常任幹事の司会を以て、庄重盛大裡に、松田会長代行の挨拶の辞より始められた。

らば、御自身の方々に広く御案内申し上ぐべきであります、極く限られた少數の方々のみに、御案内申し上げたような次第で、あしからずお許しをお願い申し上げます。

先生の偉大なご業績に就きましては、今更申し上ぐるまでもありませんが、電気過渡諸現象、高周波焼き入れの理論的並びに実用化的研究等、枚挙に遑がありませんが、同時に又多数の人材を養成して社会に送り出されたこと、これららの卒業生が学界・業界・財界に活躍され、敗戦後世界も羨む我国の偉大な向上発展の一翼を担つて来られたのであります。ここにおいで関西電力の芦原会長さんもそのお一人で、我国財界の指導者であられますし、その他大なり小なり斯界を動かす人材の多數は、先生の訓陶を受けた方々であります。又京大総長とされは、終戦後最も困難な時期に、2期6年間を我国の大学教育の基礎確立のために、大変なご苦労をなされ、そのご功績も甚だ大であると存じます。どちらかと言えば、おからだは寧ろお小さい方でしたがが、学生時代からランニング・乗馬・スキーなどによつて鍛えられたおからだは全身これ知恵、これと脳と言つたような方であられ、そして直截果敢、正鶴を得たご判断

と毅然たる実行力とは等しく、皆の推服する所でありました。人物評価に酷い文学部の名譽教授吉川幸次郎、桑原武夫両先生も、今巨大な陣容を誇る人文科学研究所の今日あるのは、全く先生のおかげであつて、先生がおられなかつたならば京大への移管は実現されなかつたであろうと言つておられましたし、又桑原先生も「先生は電気工学の大家ですけれども、総長としてものすごくえらい人だと思います。」と絶賛しておられますが、この人からこれ程の賛辞を得られるということは、余程の偉才であられたと言えましよう。当時はご承知の通り、進駐軍が絶対的の権威をもつていた非常にむづかしい時代で、困難な諸問題を次々と解決されて行かれたことは偉きっておりますが、ほんとに手際よく果敢に処理されてゆかれました。その他、例えば進駐軍の指令による教官の復帰問題や、教官の適格審査の問題なども、教官を中心おられました。先生の業績等については、大谷名譽教授が苦心して編集されましたスライドで後

程御覧願いますが、要するに先生が学者・教育者・教育行政の指導者として、日本学術会議、日本学士院会員等としても尽力せられ、文化功労者、京都市名誉市民、更是勲一等旭日大綬章、又従二位の追贈をお受けになるなど、学者として最高の数々の栄誉をお受けになり、又四千におよぶ電気関係教室の卒業生からも敬慕せられて、天爵人爵併せ得られて、89歳の天寿を全うされたことは、誠にご幸福なご生涯であられたと存ります。

世の中は、これからは国の中を問わず、益々むつかしい時代になつて行きましょう。学術・技術も愈々新らしく発展しなくてはなりません。私共は先生のご逝去を、徒らに嘆き悲しむのではなく、先生の御遺訓の上に、更に新らしいものを打ち立て創造し、前進して行かねばならぬと存じます。私共は先生の偉大なご業績・ご遺徳を偲んで、感謝の誠意を捧げますとともに、先生の御遺靈の驥尾に付して、今後一層頑張らねばならぬと存じます。

ここにお集り下さいました皆様方は、何れも先生に対しても色々と深い思い出をお持ちでありましょうし、先生を偲ばれるお話を伺いたいのであります。時間が関係上お許しを願つて、あの掲示の

ような方々にお願いすることに致しましたので、悪しからずご了承をお願い申し上げます。これ等の方々は御多用中、御快諾下さいまして誠にありがとうございました。

ここに皆様と共に、謹んで先

生の御冥福と、御遺族様の今後の

御幸福をお祈り申し上げます。又

御来会下さいました皆様方には、

重ねて厚く御礼を申し上げます。

ありがとうございました。

付記 なお、電気評論(昭和51年

11月号)、電気学会及び照明学会

雑誌(各12月号)に、先生を偲ぶ

拙稿が載せてあります。

挨拶を終つて、今は故き先生の

御冥福を祈つて黙祷、次いで先生

の御略歴がスライドを使用しての

大谷副会長の流暢洒脱なる解説を

以て進められた。次に要点を記す。

在りし日の先生を偲んで

御誕生 明治20年2月8日、徳島県板野郡堀江村にて御誕生。墓葺きの御生家の写真を紹介。

学生時代の先生 明治39年3月、第三高等学校を御付して、明治42年7月、第三高等学校を御卒業

先生の偉大なご業績・ご遺徳を偲んで、感謝の誠意を捧げますとともに、先生の御遺靈の驥尾に付して、今後一層頑張らねばならぬと存じます。

三高御在学中、
・脚絆の登

山姿、ニニホームに裸足の陸上選手姿等、先生の三高生時代の若き姿に感興す。

大正1年12月
京都帝国大学理工科大学

電気工学科を御卒業

大学生時代の同級生と御一緒の

写真、県人会の写真、京都電灯見

学の写真等を紹介。

京都大学教官としての先生

大正1年12月 講師

講師任官当時のハイカラ写真

大正3年7月 助教授

大正9年9月より11年11月の間

欧米各国に御留学

大正12年1月 教授、電気工学第

三講座を担当さる

大正14年7月 変圧器に於ける

過渡現象の研究を以て、工学博

士の学位を獲得さる

若き日の教官として、教室先輩

教授等と一緒に撮られた写真、教

官室に於ける若き教授姿、乗馬練

習中の白馬に跨がれた勇姿等、元

氣流刺のお姿に若き日の先生を追

想す。

先生御壯年の御仕事は研究に学

校行政に、文部省関係、財團法人

関係等甚だ多岐に涉つての御活躍

を項目別に追つてみることにす

る。

(一)京都大学関係

昭和7年5月 評議員

昭和9年6月より12月の間

明治42年7月 第三高等学校を御

卒業

昭和19年1月 電気学会々長

歐米各国へ御出張
昭和16年9月 工学部長
昭和20年11月より26年11月の間

総長

大礼服姿の先生、教官室に於け

手姿等、先生の三高生時代の若き姿に感興す。

大正1年12月
京都帝国大学理工科大学

電気工学科を御卒業

大学生時代の同級生と御一緒の

写真、県人会の写真、京都電灯見

学の写真等を紹介。

京都大学教官としての先生

大正1年12月 講師

講師任官当時のハイカラ写真

大正3年7月 助教授

大正9年9月より11年11月の間

欧米各国に御留学

大正12年1月 教授、電気工学第

三講座を担当さる

大正14年7月 変圧器に於ける

過渡現象の研究を以て、工学博

士の学位を獲得さる

若き日の教官として、教室先輩

教授等と一緒に撮られた写真、教

官室に於ける若き教授姿、乗馬練

習中の白馬に跨がれた勇姿等、元

氣流刺のお姿に若き日の先生を追

想す。

先生御壯年の御仕事は研究に学

校行政に、文部省関係、財團法人

関係等甚だ多岐に涉つての御活躍

を項目別に追つてみることにす

る。

(二)日本学術会議第一期会員

昭和23年6月

日本学術会議第一期会員

昭和24年10月

日本学術会議第一期会員

昭和24年12月

日本学術会議第一期会員

昭和20年5月 照明学会々長
昭和23年6月

織維機械学会々長

総長

大礼服姿の先生、教官室に於け

手姿等、先生の三高生時代の若き姿に感興す。

大正1年12月
京都帝国大学理工科大学

電気工学科を御卒業

大学生時代の同級生と御一緒の

写真、県人会の写真、京都電灯見

学の写真等を紹介。

京都大学教官としての先生

大正1年12月 講師

講師任官当時のハイカラ写真

大正3年7月 助教授

大正9年9月より11年11月の間

欧米各国に御留学

大正12年1月 教授、電気工学第

三講座を担当さる

大正14年7月 変圧器に於ける

過渡現象の研究を以て、工学博

士の学位を獲得さる

若き日の教官として、教室先輩

教授等と一緒に撮られた写真、教

官室に於ける若き教授姿、乗馬練

習中の白馬に跨がれた勇姿等、元

氣流刺のお姿に若き日の先生を追

想す。

先生御壯年の御仕事は研究に学

校行政に、文部省関係、財團法人

関係等甚だ多岐に涉つての御活躍

を項目別に追つてみることにす

る。

(三)日本学術会議第二期会員

昭和24年1月

日本学術会議第二期会員

昭和25年2月

日本学術会議第二期会員

昭和20年5月 照明学会々長

昭和23年6月

織維機械学会々長

総長

大礼服姿の先生、教官室に於け

手姿等、先生の三高生時代の若き姿に感興す。

大正1年12月
京都帝国大学理工科大学

電気工学科を御卒業

大学生時代の同級生と御一緒の

写真、県人会の写真、京都電灯見

学の写真等を紹介。

京都大学教官としての先生

大正1年12月 講師

講師任官当時のハイカラ写真

大正3年7月 助教授

大正9年9月より11年11月の間

欧米各国に御留学

大正12年1月 教授、電気工学第

三講座を担当さる

大正14年7月 変圧器に於ける

過渡現象の研究を以て、工学博

士の学位を獲得さる

若き日の教官として、教室先輩

教授等と一緒に撮られた写真、教

官室に於ける若き教授姿、乗馬練

習中の白馬に跨がれた勇姿等、元

氣流刺のお姿に若き日の先生を追

想す。

先生御壯年の御仕事は研究に学

校行政に、文部省関係、財團法人

関係等甚だ多岐に涉つての御活躍

を項目別に追つてみることにす

る。

(四)日本学術会議第三期会員

昭和25年2月

日本学術会議第三期会員

昭和20年5月 照明学会々長

昭和23年6月

織維機械学会々長

総長

大礼服姿の先生、教官室に於け

手姿等、先生の三高生時代の若き姿に感興す。

大正1年12月
京都帝国大学理工科大学

電気工学科を御卒業

大学生時代の同級生と御一緒の

写真、県人会の写真、京都電灯見

学の写真等を紹介。

京都大学教官としての先生

大正1年12月 講師

講師任官当時のハイカラ写真

大正3年7月 助教授

大正9年9月より11年11月の間

欧米各国に御留学

大正12年1月 教授、電気工学第

三講座を担当さる

大正14年7月 変圧器に於ける

過渡現象の研究を以て、工学博

士の学位を獲得さる

若き日の教官として、教室先輩

教授等と一緒に撮られた写真、教

官室に於ける若き教授姿、乗馬練

習中の白馬に跨がれた勇姿等、元

氣流刺のお姿に若き日の先生を追

想す。

先生御壯年の御仕事は研究に学

校行政に、文部省関係、財團法人

関係等甚だ多岐に涉つての御活躍

を項目別に追つてみることにす

る。

(五)財团法人関係

昭和20年5月

日本政府代表としてパリ・ユ

ーネスコ会議に御出席

昭和23年6月

日本政府代表としてパリ・ユ

ーネスコ会議に御出席

ユネスコ会議に日本代表として海外出張等の先生御活躍のお姿に、一同深甚の感謝を捧ぐ。

主要研究業績

変圧器に於ける過渡現象

(学位論文)

過渡現象測定法

衝撃電圧発生装置

高周波焼入

紡糸用電動機

ヘビサイド演算子法

送電線の進行波

非線型振動

セレンイウム整流器

絶縁油の破壊現象

金属微粒子の製造

電気機器の騒音

芒硝水溶液

多岐多方面に涉る先生の御研究のテーマを紹介。次いで昭和42年10月文化功労者に表彰されたときのN.H.K.テレビ放送のテープに、在りし日の先生の肉声を聞き、一段と敬仰の念を新しくした。

受賞歴勲章

昭和12年11月 獲二等瑞宝章
昭和15年12月 従三位
昭和36年10月 京都名誉市民
昭和39年11月 獲一等瑞宝章
昭和42年10月 文化功労者

次いで、先生と関係の深かつた各界を代表する各氏より、思い出のことばがあった。

御家庭に於ける先生
先生御新婚の當時より、御令嬢を開まれて御家庭に於ける先生の御日常の御写真を披露。

晩年の先生

御逝去前約二年間を御自宅にて

御静養の御写真、旭日章を受けられたときの御写真、御庭先の満開の桜花の下の御写真、先生最後の御揮毫(文末凸版)等に御静養中の先生を偲ぶ。

最後に御自宅にて御静養中の御姿を撮った16ミリ映画に、今は亡き先生への思慕を一層深めた。

昭和51年9月24日 入寂
御戒名 明電院工学利三天居士 合掌



鳥養先生を想う

京都大学総長

岡本道雄

私は鳥養先生の御活躍なさっていました頃は、一介の解剖学者でありまして、大学本部で何が行われているか全く関知していませんので、先生の思い出話をさせていたく資格はありませんが、先生の総長をなさっておられました時に、吉田分校の主事をしておられた平沢先生が今日おいでになるはずでして、先生であればたくさん思い出話がございましたのですけれど、ちょっとこの間から、身体を害されまして、今日御出席になれませんでしたので、その代理を務めよ、というようなことで出していました。御勘弁願いま

す。
私、先生につきましては、多くを知らなかつたのですが、只今、大谷先生一流の大変行き届いた御紹介で、先生の一生を見せていただきました。特に最後に映画などは、私も昨年一〇〇歳の母を亡くしました経験から、鳥養先生も高齢でお亡くなりになりましたので、大事な重要な記録と痛感しておりますので、誠にいいことをなさいましたと思いまして、大変感銘した次第でございます。

特に先生が、教育制度が新制度になりまして教養課程というものが出来になります時に、教育刷新委員会の委員として、あの短い間にその構想をまとめられ、それが実現して行かれる時

の御苦労などは、その苦労と共にされた方がたくさんおられる訳でありますけれど、私はこの本を読ませていただけでも、恐べき大きなお仕事であつたと痛感します。現在私の立場としては、最も感銘の深いのは、あつたが、一番大きい夢を託されたのでは、鳥養先生の御苦労話でございます。京都大学の総長と申しますのは、学内の事は勿論大変でございますけれども、又同時に日本の教育全体と申しますか、学外の仕事が大変多いです。當時は、第三高等学校のありましたあの土地には、九〇〇の健児と言いましたから、一、〇〇〇人をそこそこの生徒がおつたのでございましょうが、それが今五、〇〇〇人の学生があの中でひしめきあつてゐるという状況で、物理的にも過密で大変な状態になつてゐます。この制度は一つの理想として描かれ、かつ出発した訳でございますけれども、現実にはこれがなかなかうまく行かなかつた。特に宇治の土地で、広々とした大きなキャンパスを持って立派な教養課程が成長するという先生の夢は果たされておりません。

京大のみでなく教養課程は日本の高等教育の中で大きな問題点となつておりますと、現在東北大などでは、今教養部が崩壊しかけておるといふ様な状況にあって、いつでも大

るという状況でございます。これは制度そのものよりも、やはりこの世界情勢といいますか、思想の変遷期と申しますか、そういう特別な時期に当っているという背景もあると思います。何れにしましても、この制度が発足しましてから、丁度今で30年でござります。そこでこの点につきましては、今もう一度考えてみるべき時が来ておるのではないかと考えておりますので、この新しい制度の確立されました鳥養先生を偲びます時には、これを継ぐ者として尚、先生はあの敗戦の混乱の中を教養部という新しい制度をおつくりになつただけでなく、教育学部とか今お話をありました人文科学研究所なども創設されるというような、大変大きなお仕事をなさいましたが、これらは凡て、先ほど松田先生からお話をございました鳥養先生のゆるぎない御性格の賜物であったと思うのであります。

「敗戦の痕」について思い出しますが、その頃私は大学院の特別研究生でございました。まあ少し

からゆがめてと申しますか、むしろ戦時研究というものをやっておりました。

敗戦の日放送をききました後というものは、虚脱と申しますか、むしろ離れないで、この教育研究一筋に一生を貫かれたという事は、りっぱな一生であったと思いま

す。その様にして、学問研究を中心において京都大学を守っていただい

たお蔭で、その後御承知の通りノーベル賞学者も出ましたし、私は本年の文化勲章の授賞の選に当たりました。京都大学からは何の領域にも雲の上に峰々が聳える様に、秀れた人達がたくさんおられた。そして又学問においても、今後の道を考えようと思つたり、かねてから大学を出て医者となつた者が大学で研究しておるというよ

りも、やはり田舎に帰つて医者をしたいというのが念願だったものですから、そういうことを考えたりしていまして。そんな時に鳥養先生が、大学といふものは如何に環境が變つても、教育研究を搖さなくなつたという話を承ります

私が学生時代電気教室の製図室

で、丁度鳥養先生が部屋から出ら

いた結果であると思っていました。

今日は先程申しました様に、思

い出を語る資格はございませんで

すが、平沢先生には恩師という、

それからまた奥田先生の時には学

生部長などをいたしまして、前田

先生の時には医学部長として、親

しくいろいろお話を承ることが出

来たのですが、鳥養先生からはそ

ういう機会がございませんでした

ので、今日は今からいろいろお話

を承ることが出来ますことは、私

ひとりましても大変有難いことで

ございます。又、先生は御退官の

とき、直ぐアメリカ、ニーヨーク

へ行きました。そこで十年先輩の上林先輩

(物理及び電気出身の先輩)の指

導を受け、研究が如何にむつかし

いかと言うことを教わった。外の

人より遅れた感じであるが、それ

から後は退官の後、同志社大学或

後も一筋の道といいますか、御専門の道とそれから教育というもの

でござります。どうも有難うございました。

□鳥養先生を偲ぶ

京都大学名誉教授

阿 部 清

私は大正7年、京都大学電気工学科卒業した阿部です。

学生時代より今日迄、鳥養先生

の特別なる御世話になり、従つて

短時間で思い出話をすることは出

来ないが、今感じてることを皆

様に初めて御紹介したいと思う。

私が学生時代電気教室の製図室

より道具を持って帰ろうとした

時、丁度鳥養先生が部屋から出ら

れるのに出会わし、先生はニコニ

コし乍ら「君は、もう製図の期限

がすんだのに、今頃迄何をして居

るのか」とお叱りになつたが、直

ぐ「あ、分つた、期限に遅れた人

の手伝いをして居たのだな」とお

笑いになつた。その頃の教室は和

氣藪々、学生の半数位は期限に遅

れるのが慣例であった。

卒業の時、鳥養先生より「君は

卒業が近づいたが就職は決つた

か」と問われた。その当時、教室

幹事であつた青柳先生から卒業し

たら、直ぐアメリカ、ニーヨーク

へ行きました。そこで十年先輩の上林先輩

(物理及び電気出身の先輩)の指

導を受け、研究が如何にむつかし

いかと言うことを教わった。外の

て結んでチヨン、一、二、三」の如き調子で動く体操類似の踊りであります。結構楽しい雰囲気になつたものです。

ボットモーターの研究、試作、検討を毎月繰り返し、一ヵ年余り続けて、ようやく人絹会社に認められる製品が出来ました。幸にも人絹業界の急速の発展に伴い、ボットモーターが全国的に採用され電機工場発展の基礎が出来ました。田宮重務に進言のこともあり、先生には大変喜んで頂きましたが、先生は神鋼電機の育ての親とも申すべきであります。

昭和13年以降、戦時体制によりボットモーターの生産中止後はこの設備を航空電機の生産に切替えました。航空電機は一般電機とは大変異り、特殊部門で大会社の関心薄いものであり、先生には引き御指導を頂きました。空襲警報の姿に、妹尾氏（同期生）と共に来場のお姿に接し、私達も励まされたものです。

顧問役としてかく長期に亘り熱をもつて事業に入り込み、御指導を頂いたことは、同期生への友情の厚さとともに、子弟に対し深き愛情を頂いたもので、感激した次第であります。

終戦後早々先生が京大総長に就任されて、お祝いに参上したとき

「今後君の会社の顧問役は辞めらる、代りに林（重憲）君を推薦する、打合せ給え。君の会社とだけない、今迄関係した凡ての会社より退く。総長職に就く以上京大の権威の為に、他の会社に關係するわけにいかぬ」との御話を聞き、終戦直後の占領軍政下の大混乱時代に総長に就任される確固なる信念の程を承り、敬服した次第であります。又六ヵ年の総長職を終えられ、他の数大学より学長に推举を受けられながら辞退された時にも、「京大総長の職にあつたものが、国内の他の職に就くことは皆辭退するつもりだ」との如き御指導を頂きました。京大の名譽のためにも辭退せねばならぬ。今後は国際的仕事以外は皆辭退するつもりだ」との貫したお話を承りました。

其の後、先生より頂いた書籍「敗戦の痕」を精読し、先生の在任六年間は各種事件の続発で、最も御苦勞された期間であります。

昭和の始めごろ、先生のお供をしてよく祇園町のお茶屋へ遊びに行きました。そのことをいまここで告白いたしますが、先生お得意の手おどりは「丸い豆腐も切りようで四角、ものもいよいよで角が立つ」という立つ、ヨイトマカセッセヨイトマカセッセ……と、それはまことに堂に入ったものでございました。お前、氣をつける。世の中こんなもんだぞ！」といわれたのが妙に忘れられません。私はこの「ヨイトマカセッセ」とはやされる歌の心に先生の深い哲學を見出し、私はこれを座右の銘として大事にし

□鳥養先生の思い出

島津製作所社長

上 西 壴 二

丸い豆腐も切りようで四角

本日は敵しゆくな先生のご遺徳を偲ぶ会ということでございまして、この場のふんい氣にちょっとそぐわない駄じやれのような言葉を冒頭に申し上げるのははなはだ恐縮するのでございますが、実はそれが忘れない先生のお言葉に「丸い豆腐も切りようで四角、ものもいよいよで角が立つ」というのがござります。この言葉が先生と私の長い歳月にわたる関わり合いでおちばん心にしみる言葉となつておるのでございます。

昭和の始めごろ、先生のお供をしてよく祇園町のお茶屋へ遊びに行きました。そのことをいまここで告白いたしますが、先生お得意の手おどりは「丸い豆腐も切りようで四角、ものもいよいよで角が立つ、ヨイトマカセッセヨイトマカセッセ……と、それはまことに堂に入ったものでございました。お前、氣をつける。世の中こんなもんだぞ！」といわれたのが妙に忘れられません。私はこの「ヨイ

トマカセッセ」とはやされる歌の心に先生の深い哲學を見出し、私はこれを座右の銘として大事にし

ております。そのようなことで、きょうの思い出のはじめにこれを申し上げたようなしないでござります。

漢文をやれ

先生と私の出会いと申しますと、プライベートなことになりますが、実はきょうこの席にお越し頂いております。先生の奥様が、私の叔母と女学校時代の同級生であられたのでございまして、中学生時代に「私は将来電気がやりたい」、それでどうしようかと思いつく母を通じて先生にご相談にあがつたというわけです。いまから五十何年、六十年近く前の話です。

それで、おそるおそる一条新町の先生のお宅へ伺うと、「受験勉強なんかやめとけ、漢文を勉強せよ」とこうおっしゃる。當時、中学生四年の私、「漢文勉強せい」とは、えらい變ったことをおつしやる先生やああと思ひながらひきあげてきたことを憶えております。先生のご指導の中には漢学的といふべき精神が脈々と流れています。これは背様の如くに感じます。これは背様の如くに先生の専門にこだわらないといふのです。これも私の忘れない先生のご訓辭のひとつでござります。

専門にこだわるな

研究についてのお考證では、電気の専門にこだわらないといふとを先生はよくいわれました。自分の専門は電気や、電気理も化學も、電氣も機械も、そんなものは皆ひとつつのサイエンス、同じことなんだ」と。また「君たち若い者は、化学と電気の間をやれ、物理と電気の間をやれ」ともいわれ、私はこのものの考え方にも感銘をうけております。私はこ

んな批判を申し上げる立場でございませんが、昭和十年代と思いま
すが、各大学に電気工学から分離して通信工学教室の創設が相つい
たことがございます。しかし、京都大学では通信工学教室をお作り
にならなかつた。「通信も電気もいつしょなんだ。ひとつものものを
細かく分離する必要はない。文部省予算の獲得の手段かも知らん
が、セクシングを多く割るのは、私はどうかと思う」と、おっしゃ
つたことを憶えています。

そういうわけですから、研究もそうでしたが就職についても、電
気だから電気会社へ必ず行く必要はない。電気から人絹会社へ行く
人も必要だし、機械屋になることもいい。そんなわけで、先生がたくさん応用分
野の会社へ学生の就職をお世話なさったことを記憶しています。

一 文献をよむな

重憲先生がご病気でお見えになつたとき、もっぱら理論式で攻められました。林先生も鳥養先生と同様に、文献をお読みにならない。いつでもボケットに紙片かノートを入れておられ、喫茶店などで鉛筆で自分の構想をお書きになつてゐる姿をよくお見かけしました。この二人の先生は、人の文献を読んでおつてはダメだ、創造性は人のまねからでは生まれないという、非常に強い信念をもつておられたように思ひます。

—少々間違つても部下を信頼せよ

私は大学においても、また企業にかかわつてのちもいろいろ先生のお世話になりました。私が先生のもとへ研究報告なり計画なりをもつてあがりますと、それを決してお直しにならない。どういうわけか「君これでいいか」と聞かれます。「ハイ」と申し上げると、「君の返事、ちょっと頗りないな。もういいっぺんよく読みなおして見ていい」といわれる。仕方がありませんから、さらに読み返しちょと直して、またもつていくと「君これがいい」といわれる。仕方がありませんから、さうしておきますから、前よりもしっかりと「ハイ、よろしくうございます」というと、先生はやはり完全なうございませんが、OKになります。提出したものをご覧になつた

ことがない。私が会社で仕事をするようになつてから、あるとき先生は「君、部下からね、ものを持つてきて、上の者がちよかちよ直すようなそんなことでは、部下はだめだよ」というわけなんですね。それだけに部下を信頼する。信頼できる部下を育てねばならない。「少々間違つてもよい、これでいくという信念を通せ」と、こういうお気持つ持ちであったと思います。私の敬服するところでございます。

鳥養先生を偲ぶ

元京都大学事務局長

私が鳥養先生を直接に存じ上げ

後は毎年のように学生事件が頻発

する時代に入つてくるのであります。

先生の御人柄を一言で評することは出来ませんが、日常先生の側近にあって、私の感じたいくつかのことを極めて短かい言葉で申し上げますと、そのひとつは先生は大学総長のポストを名実共に大切にされた方ありました。即ち、総長在職中は斯くあるべし、総長をやめた後は斯くあるべしと総長という責任ある立場を考えて、終始御自分の一身上の進退をきめられました。総長を辞められてから他の国立大学より学長にとの招聘が再度ありましたが、即座にこれ等は拒绝されました。このことからも先生の御性格なり総長に就いての御考えがわかると思います。

先生は信念が強い方でしたが、決して頑迷固陋ではありませんでした。自分の意見をはつきり申されますが、よい意味での妥協も併せて持たれる心の広い方であります。第二に、御性格が明るく社交上にもよく努められたが、私事に就いて困ったこと、御心配などがあつても、その御気持ちや態度を外に現わしたりは決して示されなかつた方がありました。酒をたしなまませんでしたが、酒席に出られましても座がしらけるようなことはありませんでした。

私事に関しては他人に迷惑をか

けたくないという御気持の非常に強い方でした。しかし後輩は部下の面倒は非常によく見られました。占領治下で公職追放とか適格審査とかで、その他非常に沢山の投書が来ましたが、進駐軍の間に立ちしばしば苦労され、教職追放に就いては出来るだけ弁明され、又追放された方に就いてはその復職に努力されました。これは先生の大きな功績の一つであつたと思います。又、一般の職員に對してもよく面倒を見られました。先生は年をとられてからも老人扱いされることを非常に嫌われました。気分のお若いせいもあるか、年の割には非常に活動家であられ、例えば相当の年令に達せらざり、東京の学士院等には欠かさず御出席になりました。杖をお持ちにならないとあぶないですよと、申し上げましたが、最後までお使いになりました。小柄でしたがが満身これ肝つ玉という極めて大胆であり、かつ同時に細心の方であります。そうで無ければ総長のポストはつとまらないと側近の私どもにも感ぜられました。先生は文字通り熟慮断行の方でありました。大学のキャンパスの中での総長の立場は、主として、内閣に付すべき共通問題は別として、学内各部局間の話が多く、それも大体予算、人事、機構に関する

る希望や要求ですが、これらについては総長の補佐役、いわば副総長の様な人はありませんでした。従つて、学部長或は研究所長、または側近の我々の意見を徵されて、それを参考にされる程度で、すべてひとりでおきめになります。大学のキャンパスの中での総長のポストは孤独であるという感をふかくしました。総長は学者で、あると同時に、教育行政の実務に通し管理能力に優れることが必要で、先生は全くこれにピッタリと言つてありました。側近のわれわれの立場から見ますと、総長のとられた態度は、その情勢の下では常に最善の策であつて、次善の策というものは一つもありませんでした。先生はその時代の要求する最も適格な人物であられたことでした。先生ははじめ、その時代の側近者の合作によりまして「敗戦の痕」(非売品)という本を作りました。これには戦後の表面に出て居ない大学の問題や、その処置などを書きとめておきました。

先生の明るい御性格と逸話の思ひ出も多くありますが、時間の関係で省略致し、先生の御冥福を祈り、徳島県の生んだ立派な先生に対する深い敬意と感謝の言葉を申し上げます。

□鳥養先生を偲ぶ

応用科学研究所理事長

吉田洪二

私は昭和6年の京大電気工学科の卒業でありますが、卒業直後の数カ年を除いて、あとずっと先生のお膝下で御薰陶を賜りました幸福者であります。總ゆる点に於て、鳥養先生程のお立派な方は、なかなかにこの世でお会い出来るものでないと思っております。そこで、先生は全くこれにピッタリと、鳥養先生程のお立派な方は、なかなかにこの世でお会い出来るものでないと思っております。そんな方が親しく御薰陶を得ましたということは、私はなんと幸福者であったかと、つくづく感じております。

先生は昭和14年財團法人応用科学研究所を創立されましてより、戦時一終戦一戦後の混亂期を経て今日に至るまで、他にお忙しい中を研究所の運営にいろいろと御苦労の多いことがありました。ここ2年程はお宅で御静養されておりました。時々状況報告に参上致しましたが、嬉しそうにしていらっしゃいました。先生をはじめ、その時代の利用で、これが鋼の表面焼入れに発展して、高周波熱鍛会社の誕生となりました。

昭和14年青柳先生が主宰され、いました青柳研究所を改組し、応用科学研究所を創立されまして、すぐ始められたのが高周波の電力としての利用で、これが鋼の表面焼入れに発展して、高周波熱鍛会社の誕生となりました。

また、当時大学の研究室では、セレンウム整流体の研究が進められていました。当時半導体といえども、セレンウムか亜酸化銅で、勿論半導体専門のメーカーもなく、半導体工業の黎明期であります。先生は「人の和」に就いてはこのように言っていました。人はお互いに仲よくして行かねばならないけれども、派閥を作つて他人を押しのけるようなことをしてはいけない。仲よくすることは大切だが、信念を狂げて付和雷同ではないと訓されました。人から揮毫を求められると、よく諭語の言葉「和而不同」と色紙にお書きになりました。あとでは、これは「和而不流」と変りました。

庸にある言葉で、前の「和而不同」と同様の意味と存じますが、どうして諭語から中庸に変えられた。先生は何事によらず、一旦こうと決めたら変更を許されませんで

した。高周波焼入れについては、大会社よりいろいろと話があつたのですが、全く問題にされませんでした。セレンウム整流体について、先生にはお目に掛らず文閑先生なりました。その夜9時過ぎ没くなられた由の電話を受けました。奥様がステップをすすめられ、2杯目で様子が変になられ、安らかに永眠遊ばしたと伺っております。ところで、実に永い間約40年に涉つて先生の御薰陶を受けましたので、思い出は数多く言ひ尽せませんが、そのうち二、三のことについて申し上げよう存じます。

昭和14年青柳先生が主宰され、いました青柳研究所を改組し、応用科学研究所を創立されまして、すぐ始められたのが高周波の電力としての利用で、これが鋼の表面焼入れに発展して、高周波熱鍛会社の誕生となりました。

たのかお問ねしませんでしたの
で、今となつてはわかりません。

また、人資源ということもよく
言われました。機械はすぐにでも
買えることが出来るが、人はそうは
行かない、長年月かかるて育てな
ければいけない。だから会社では
景気のよい悪いにかかわらず、常
に少しづつ採用すべきだとよく聞
かされました。全く往時の島津藩
の「人を以て城となす」の思想
で、このことは先生の隨筆集にも
ある通りであります。

先生の理解力の速いこと、これ

に従つて判断力の速いこと、これ
は皆さんのお申される通りであります
が、洞察力の鋭いことも申し上
げねばなりません。恐る恐る先生
の前に伺いますと、先生には既に
何を言わんとしてやつて来たかが
わかるのです。先生の方から先手
をとつて話され、そして「それで
どうするんだ、結論は?」と問わ
れます。先生には途中の説明は全
く不要なのです。

先生は何事も無理をせず、自然

にまかせることを尊ばれたようで
す。所謂、小細工は戒められまし
た。失業しても決してアセルな、
アセッテは録なことはない。世間

が放つておくものでないとはよく
言つておられました。自然にせよ
といふことで、一番印象が深かつ
たのは終戦のときです。普通に仕

事をし、普通に実験をせよといわ
れまして、研究所では終戦の日で
もいつもの通りやつていたことを
覚えています。

私に与えられた時間が来たよう
です。私共は力を合せて、先生が
残して行かれました研究所を立派
なものに致すべく、一路邁進いた
しますことを申し上げて、先生を
偲ぶ言葉を結びます。

□ 恩師を偲ぶ

京都大学名誉教授
大阪工業大学教授

昭和9年卒

林 千 博

鳥養先生の門下生として本日の
会合で先生を偲ぶ言葉を述べさせ

て頂くことは、私にとって非常に
感激に堪えない次第で御座いま
す。いまさら申し上げる迄もあり
ませんが先生には幾多の優れた人
材を御育成になり、私の如き者が
御話申し上げるのは誠におこがま
しい事とは存じております。しか
し私も多年先生にお世話をなつた
者の一人として、日頃先生にお目
にかかる度に感じておりましたこ
れは有難いと思ってました。と

ころがしばらくして先生から返し

し私に御多忙でしたので、呈

出した原稿にざつと目を通して頂

ければ有難いと思ってました。

先生には勿論後進に対する御指

導だけではなく、各方面に幅の広

い御活躍をされましたことは皆様

御承知の通りであります。特に先

生が京都大学総長をされました終

戦直後よりの数年間は、連合国軍

による教育制度の改革とそれに伴

うの弔辭にも非常に適切に述べら

れてますので、同氏のお許しを乞

うてその一部を読まして頂きました

。それには「学士院にて後進の

研究を紹介、顕彰されることに非

常な熱意を示されました。このこ

とは先生の真摯な学究的態度を

示す例証(あかし)であるとともに

に、同学諸氏の研究に対する深い

愛情と理解の現れであると申せま

しょう。最後まで精励苦、御研

究の情熱を持たれ、身を持って研

究者のあるべき姿を示されたこと

は後進を発奮させるものがありま

す。」と述べられましたが、この

御言葉は私の場合にも全くその通

りあてはまるので御座います。以

下私事に亘りまして恐縮ですが、

これは先生が後進に対してどのよ

うに接せられたかとゆう一例とし

てお聞き願えれば幸です。例えば

私が先生の御指導により初めて論

文を書きましたとき、先生には工

学部長、引続いて工学研究所長と

して非常に御多忙でしたので、呈

出された原稿にざつと目を通して頂

ければ有難いと思ってました。と

ころがしばらくして先生から返し

し私に御多忙でしたので、呈

出された原稿にざつと目を通して頂

銘でございましたのは、やはり先生の人の間性、深い抱容力のある人間性だと存じます。皆様もそれぞれの先生方の講演を、または思い出のお話を感銘をもつてお聞き下さったことと存じます。

お話をいただきました諸先生方に、お忙しいなかをわざわざ本会は、お忙しいなかをわざわざ本会のためにおいで下さいまして厚く御礼申し上げます。

幽明境を異にするという言葉がござります。しかし、ここにあります鳥養先生のお写真のお顔も、只今のお話を一つ一つ頷きながらお聞き下さったのではないかと存じます。しかし、いま拝見します

と心なしかお顔の御表情も柔かく綻びるような感じをもって、私はござりますが、生あるものの常としまして、89歳の天寿を全うされましたこと、私共は心から先生の御冥福をお祈りしますと同時に、また先生から賜りました御教訓の数々を明日の活動の糧にしたいと思う次第でございます。

それでは以上をもちまして、鳥養先生を偲ぶ会を閉じさせていただきます。

| 各務米次郎 | 大正7年卒 |
|--|--|
| 忘れもしない大正15年6月、僕が黒部第1発電所柳河原6万キロをやっていた時、青柳栄司(東大明31年)、本野亨(京大明39年)、大竹太郎(京大明35年)、鳥養利三郎(京大1年)が黒部を視察に来られた。その頃第1発電所には大正4年の浦野兼吉、僕、大正14年の大久保達郎の諸君が出迎え、先づ第1発電所から取入口、それから鐘釣温泉、小黒部川、猿飛の奇峠、櫻平、本流の釣橋を経て支流の祖母谷を行った。尤も大竹先生は釣橋がこわいので引返して鐘釣温泉で一休み、この橋を大竹返しと言う。他の3人の先生に引返し、その晩は宇奈月の某旅館で一晩の歓楽を楽しめた。鳥養先生はその頃電磁気学演習を受け持っていた。CP=0など未だに思い出される。青柳さんは、黒雉の橋の上からペチリペチリと写真を、又本野さんは子供のためにカブト虫をさがしていた。その頃は皆御元氣でしたが、今は50年 | 西日本婦人文化サークル副理事長 昭和5年卒 |
| 鳥養先生の思い出 | 大正14年卒 |
| 橋本真吉 | 昭和46年秋の初めであった。洛友会九州支部幹部が相談した結果、鳥養先生も大分身体が弱られ、御様子だから、御元氣で御旅行に接し乍ら御慰労申し上げようとした御様子になり、本部の山本幹事の出来るうちに、今年の九州洛友会総会に御出席いただいた、温顔に以上的主旨を電話して、先生の御都合をお伺いして貰ったところ、御快諾があつたので一同大喜びした次第である。しかし、御旅行のスケジュールは我々は唐津→阿蘇→別府→帰京を考えていたが、先生のご指示で、福岡→唐津になつて少し残念であった。 |

| 鳥養先生の思い出 | 大正14年卒 |
|--|--|
| 鳥養先生が亡くなられた。鳥養先生は我が京都大学にとって大きな存在であった。私等は、その鳥養先生に直接教えを受けたことも亦有難いことである。ここに先生から銘をうけたお話を一つを記して、今は亡き先生への思慕と感謝の微意に代えたと思ふ。 | 先生のこのお話には御謙遜のお氣持ちも多分に入っていると思うが、人生につきといふものがあることでも真理である。日本海々戦に於ける三笠艦上の東郷司令長官の如きは、先生のこのお話の好適例である。先生がこの後どうおつしゃったかは忘れたが、つまには平素の勉強努力と人間としての器量大きさが必要であろう。先生はこの点について誠に御立派なお方があつたと思う。 |
| 鳥養先生が京大総長を辞任されても多くの頃、御上京の機会に十四日会(大正14~15年卒の同窓会)のメンバーで、一夜目立の小石川寮に先生をお招きしてささやかな謝恩の集いを催した。その時の先生のお話は貴重な人生訓として、私の記憶に今も新たなるものがある。概要次の如くである。 | 昭和46年10月27日の支部総会には、先生は山本幹事を連れられて御元氣に出席されたので一同大喜びであった。天神ビルの歓迎会の始まる前、先生は天神ビル10階にある私(河本)が、十数年間に育てあげた西日本第一の会員一万二千名をもつ婦人教室を視察され、仲々良いことをやつているとおほ |

| 九州に於ける先生 | 西日本婦人文化サークル副理事長 昭和5年卒 |
|---------------|--|
| 自分は京大総長を職後の極め | 昭和46年秋の初めであった。洛友会九州支部幹部が相談した結果、鳥養先生も大分身体が弱られ、御様子だから、御元氣で御旅行に接し乍ら御慰労申し上げようとした御様子になり、本部の山本幹事の出来るうちに、今年の九州洛友会総会に御出席いただいた、温顔に以上的主旨を電話して、先生の御都合をお伺いして貰ったところ、御快諾があつたので一同大喜びした次第である。しかし、御旅行のスケジュールは我々は唐津→阿蘇→別府→帰京を考えていたが、先生のご指示で、福岡→唐津になつて少し残念であった。 |
| 自分は京大総長を職後の極め | 昭和46年秋の初めであった。洛友会九州支部幹部が相談した結果、鳥養先生も大分身体が弱られ、御様子だから、御元氣で御旅行に接し乍ら御慰労申し上げようとした御様子になり、本部の山本幹事の出来るうちに、今年の九州洛友会総会に御出席いただいた、温顔に以上の主旨を電話して、先生の御都合をお伺いして貰ったところ、御快諾があつたので一同大喜びした次第である。しかし、御旅行のスケジュールは我々は唐津→阿蘇→別府→帰京を考えていたが、先生のご指示で、福岡→唐津になつて少し残念であった。 |

| 九州に於ける先生 | 西日本婦人文化サークル副理事長 昭和5年卒 |
|---------------|--|
| 自分は京大総長を職後の極め | 昭和46年秋の初めであった。洛友会九州支部幹部が相談した結果、鳥養先生も大分身体が弱られ、御様子だから、御元氣で御旅行に接し乍ら御慰労申し上げようとした御様子になり、本部の山本幹事の出来るうちに、今年の九州洛友会総会に御出席いただいた、温顔に以上的主旨を電話して、先生の御都合をお伺いして貰ったところ、御快諾があつたので一同大喜びした次第である。しかし、御旅行のスケジュールは我々は唐津→阿蘇→別府→帰京を考えていたが、先生のご指示で、福岡→唐津になつて少し残念であった。 |
| 自分は京大総長を職後の極め | 昭和46年秋の初めであった。洛友会九州支部幹部が相談した結果、鳥養先生も大分身体が弱られ、御様子だから、御元氣で御旅行に接し乍ら御慰労申し上げようとした御様子になり、本部の山本幹事の出来るうちに、今年の九州洛友会総会に御出席いただいた、温顔に以上の主旨を電話して、先生の御都合をお伺いして貰ったところ、御快諾があつたので一同大喜びした次第である。しかし、御旅行のスケジュールは我々は唐津→阿蘇→別府→帰京を考えていたが、先生のご指示で、福岡→唐津になつて少し残念であった。 |

めの御言葉を戴いて恐縮した。宴會終了後、宮田、河本、深町（幹事）がお供をして、唐津のシーサイドホテルに御案内して、夜は玄海名物の活きた数々の魚料理を差上げたが、大変喜んで戴いた次第である。翌日は朝食後ホテルを出でて、唐津市の鏡山に車で登つて佐用姫ゆかりの場所で、左側遙かかなたに壱岐対馬を眺め、捕鯨で有名であった呼子港・秀吉の朝鮮征伐の第一線基地を一望に眺める。

玄海国定公園の御説明を申し上げようとしていたが、車から降りられた先生は、眺望絶佳の広場に行く前に一寸した坂があったので、先生は自分は足が悪いから、ここの話を第一線基地を一望に眺める。

福岡への帰りの車の中で、先生は近頃物忘れもひどいことを淡淡と述べられていた。

福岡ではロータリーの例会に出席され、終戦後のガバナー時代に福岡ロータリーの復活に尽力されたお話をされ、クラブ会員には深い感銘を与えたのであるが、舞台に立てばありし日の先生の片鱗が出来るのである。実際に堂々たるものであつた。

あれから五年有余、天命とはい

導者を失つたので、が、後には幾多の俊秀が居られるので、先生の遺業は益々隆盛になることを信じ疑わない。

□鳥養先生への感謝

（東洋最初の超高压送電など）

昭和4年卒
法政大学名誉教授

安達 遂

朝鮮半島における電力開発、特に東洋最初の超高压送電の実施に当り、鳥養先生から格別のご指導とご助力をいただき、お蔭でこれらの産業施設が今も朝鮮民族の繁栄に寄与しているのを思い浮べ、先生の数多いご事績の一端を、その背景の電力事情とともに申し述べ、追悼と感謝の意をいたします。

なお、私は青柳先生のご推薦で卒業直後、元朝鮮総督府通信局（現在、我国の通産省公益事業局に該当）の技官に就任でき、終戦時まで電気事業の行政事務を担当しましたが、引揚後も先生からたたへんお世話になりましたので、これも付加してお礼申し上げます。

半島の産業開発は豊富な発電・鉱物資源を基盤とし、国家計画として大正末期以降積極的に推進さ

れましたが、このうち発電・資源の開発は貯水池式水力を主に、石炭火力を從として、次のような特徴をもつていました。

水力資源は総督府の水力調査の結果、国境河川を含めて約5,800MWで、開発または着工された大規模発電地点は半島の北半部について鴨緑江水系に属し、ダム式が採られました。前者の代表例として鴨緑江の本流を巨大ダムで堰止められた出力(700MW)の水豊発電所は、世界的に有名であります。

後者の方式で開発された著名な水力は赴戦江(201MW)、長津江(327MW)および虚川江(342MW)の発電地点群であります。

黄海に流下する鴨緑江の支流を上流高原地帯で堰止め膨大な貯水池を造り、東部海岸寄りの脊梁山脈

を貫く長大なトンネルによって日本海側に導水し、急斜面を利用し

て大規模発電を行ふものであります。

した。スケールメリットとして、発電コストが安く日本内地のそれ

のないところでありました。

火力量用石炭は灰分多く着火困難

の無煙炭でしたが、大正末期平壌

で微粉炭燃焼による発電方式に成功し、また南鮮の寧越・三陟炭も

昭和10年頃から発電開発が推進されました。国民度の低い當時の半

島には、こゝに見合う電力消費産業には、こゝに見合う電力消費産業の誘致を必要としましたが、打続く不況下で外地まで進出する産業

財閥はごく稀でした。現に某大財閥が長津江の水利権を獲得してなかなか着工しないので、総督府が斡旋して日室系に肩代わりさせま

した。かかる時代に、旧日本室

肥料株を母体とする日室コンツエ

ルンの創設者野口遵氏が豊富低廉な電力と、電気化学工業の開発に

着目して進出しましたが、正に朝鮮半島の産業開発史上の大功労者

・大恩人がありました。野口氏は東大出身の電気技術者で卓越した事業家であります。

前記大水力の開発指導をしたのは久保田豊氏（現在日本工営㈱

会長）で、東大出身の優れた土木技術者で、かつ有名な事業家であ

ります。

東洋最初の超高压送電(220KV)

では、虚川江水力の開発に伴つて昭和16年5月に運転開始しました。

主な送電先は興南（東洋）の

規模を誇った日室工場の所在地

と清津でした。

わが電力界で初の高電圧送電ですから、送電設備は合理的・経済的で特に信頼度の高いものにする

ために信頼度の高いものにする

いか判断しかねるので、二人で討論して聞かせて欲しい」といいました。

信局長が「久保田氏と君の説明を

別々に聞いていると、どちらが良

いか判断しかねるので、二人で討

論して聞かせて欲しい」といいました。

結局、当時の世界最高標準電圧

220KVに決定しましたが、正論が通つたことの満足を深く味わいました。

先生にこの決定を報告しました。

ところ、早速祝賀と慰労の長文の
お手紙をいただき感激の極みでし
た。

終戦後、先生のお世話になつて
感激しましたことを、次にご披露
いたします。

昭和20年11月引揚げ直後、総長

室へご挨拶にお伺いしましたとこ
ろ「君には就職口を見付けて
あげたい」といつていただき、翌
年9月頃京都の良い就職口をご推
薦いただきまして、心から感謝し

ました。
昭和41年3月法大工学部長に選
任され報告しましたところ、「学
部長はいつも筋を通すことを心掛
けなさい」との親切なお手紙をい
ただきました。いま回顧して適切
なご教訓でした。

先生の輝かしいご功績を敬慕
し、かつ弟子達への懇篤なご指導
を深く感謝しつつ、ご冥福を心か
らお祈りいたします。

就職活動の中で、昨年度の不況
以来学生の真剣味が増したことを
感じましたが、まだ春気さが残つ
ており、学力はもちろのこと、
気迫のある人材養成の必要を痛感
しました。

最後に学生の採用について変ら
ぬ御高配を頂いております洛友会
員諸兄に厚く御礼を申し上げ、
また今後とも教室に温かい御支援
を賜わりますようお願い申し上げ
ます。

関連全分野にわたりました。
教室の卒業生が、いろんな分野
に、適当な年齢で分布するこ
と、国立大学であるので一企業に
集中することのないよう充分配慮
したつもりですが、御期待に添え
ない仕儀となりました点をおわび
致します。

このような私共にとってうれし
い悲鳴は、昨年のきびしい就職状
況とは無関係ではないこと、また
いつも本年のような状況が続くと
は決して思っておりません。しかし、
情報工学科の卒業生が、これから
の日本の産業構造のホーリー¹
の一つとなる情報産業に寄与でき
るような人物を育てるのを目標
と致しておりますし、また日本の
将来をそれ程悲観していいない以
上、何とか就職の道が細くとも、
徐々に広くなつていって欲しいも
のだと念願致します。

本年の卒業生の具体的な進路は
別表の通りですが、情報工学科
主任として宛先を明記し、直接求
人依頼のあつた会社は、同表の第
1欄で3、第2欄で14、第3欄で5、
第4欄で24、計90社になりました。
その内、学生を推薦した会社は
28社でした。情報工学科卒業生
の求人希望人数を明記した求人の
延人数は、第1欄4人、第2欄28
人、第3欄34人、第4欄19人で計

昭和51年度電気系教室

卒業生の就職・進学状況

京都大学教授 池上文夫

電気系3教室卒業生就職・進学状況

| 種別 | 学部 | 大学院修 | | 就職 | 先生 |
|-----------|----|------|----|--|----|
| | | 士 | 生 | | |
| 官庁,大学,研究所 | 1 | 3 | | 電波監理局, 電波研, 警察庁 | |
| 通信 | 2 | 5 | | 電々公社, KDD | |
| 電力 | 4 | 5 | 0 | 関西, 九州, 中部各電力会社 | |
| 電気 | 1 | | | 国鉄 | |
| 電線 | 8 | 9 | | 日立, 三菱, 東芝 | |
| 電機 | 3 | 1 | | 富士電機, 日新電機, 東洋電機 | |
| 電力 | 21 | 9 | | 日電, 富士通, 松下, 沖, 新日本無線, ソニー, 東光, 横河, 立石, 日本ビクター, 富士通フアナック | |
| 電線 | | | | 住友電工, 昭和電線 | |
| 電線 | | | | 新日本鐵, 日本鋼管, 川崎製鉄 | |
| 電線 | | | | 住友重機, 川崎重工, 東洋工業 | |
| 電線 | | | | トヨタ, 三菱重工 | |
| 電線 | | | | 大日本スクリーン, 京セラ, 日本電気 | |
| 電線 | | | | 日本真空技術, ミノルタ, 富士通 | |
| 電線 | | | | 本製作所, 舟井電機, 富士通 | |
| 電線 | | | | タバ電子 | |
| 機械,造船,自動車 | 1 | 1 | 1 | | |
| 機械,造船,自動車 | 4 | 5 | 1 | | |
| 機械,造船,自動車 | 5 | 1 | 1 | | |
| 機械,造船,自動車 | 9 | 3 | | | |
| その他 | | | | | |
| 進学 | | 59 | 9 | | |
| 計 | | 118 | 47 | | |

昭和51年度情報工学科教室

卒業生の就職・進学の状況

京都大学教授 坂井利之

情報工学科教室から卒業の修士は
第二年目になり、学部卒業の学生
は第四期生になりました。

就職の世話を致しました印象で

は、昨年の様子と比較して、格段

に明るかつたように思います。学
部卒業の学生の進学が多かつたこ
とも、少しは原因になるかと存じ
ますが、絶対的に就職希望の人数
が少ないので、求人件数は就職希望

者の数倍に達し、その産業分野も
関連全分野にわたりました。
教室の卒業生が、いろんな分野
に、適当な年齢で分布するこ
と、国立大学であるので一企業に
集中することのないよう充分配慮
したつもりですが、御期待に添え
ない仕儀となりました点をおわび
致します。

このようない私共にとってうれし
い悲鳴は、昨年のきびしい就職状
況とは無関係ではないこと、また
いつも本年のような状況が続くと
は決して思っておりません。しかし、
情報工学科の卒業生が、こ
れからの日本の産業構造のホーリー¹
の一つとなる情報産業に寄与でき
るような人物を育てるのを目標
と致しておりますし、また日本の
将来をそれ程悲観していいない以
上、何とか就職の道が細くとも、
徐々に広くなつていって欲しいも
のだと念願致します。

本年の卒業生の具体的な進路は
別表の通りですが、情報工学科
主任として宛先を明記し、直接求
人依頼のあつた会社は、同表の第
1欄で3、第2欄で14、第3欄で5、
第4欄で24、計90社になりました。
その内、学生を推薦した会社は
28社でした。情報工学科卒業生
の求人希望人数を明記した求人の
延人数は、第1欄4人、第2欄28
人、第3欄34人、第4欄19人で計

85名です

その他に、教室の卒業生の人員を明記していない求人、若干名と記したものなどが多数ありました。

最後に、就職に関して各方面から戴きました暖い御援助に対し、深く感謝致しますとともに、今後ともよろしくお願ひ申し上げます。

昭和52年度洛友会総会通知

| 大正4年 | 中川銀三郎 |
|------------------|-------|
| 大正4年 | 中谷潔 |
| 昭和2年 | 鳥谷隆弘 |
| 昭和5年 | 和田正弘 |
| 昭和49年 | 佐々木常雄 |
| 講大14年 | 伊藤善禄 |
| 以上の方々がご逝去なさいました。 | |
| た謹んで哀悼の意を表します。 | |

○故鳥養先生が、初代洛友会会长として会報を発刊されたのは昭和28年8月で、爾来続けられて本号は第九十九号になります。本号は先生の追悼号として、その御遺徳を偲ぶこととなりました。御多忙中御執筆を御願いしました。各位に厚く御礼申し上げます。紙数制限等のため、原稿の一部を割愛或いは修正しましたが、何卒御諒承下さい。(幹事記)

計報

情報工学教室卒業生就職・進学状況

| 種別 | 学部 | 修士 | 就職先 |
|------------------|-------|-------|--|
| 官公関係 | 0 | 3 | 電々公社、国鉄 |
| 計算機製造販売(含電気メーカー) | 10 | 9 | 日電、富士通、沖、日本IBM、日本ユニパック、日立、東芝、三菱、富士電機、松下電器、パナファコム |
| ソフトウェア関係 | 1 | 2 | 日電ソフト、東洋エンジニアリング、ビジネス・コンサルタント |
| 製造業一般 | 3 | 3 | 新日鐵、川重、川鉄、住金リコー、アルプス電気 |
| サービス業一般 | 0 | 0 | |
| 進学者 | 23(2) | 1(2) | ()内は他大学、他専攻研究生など |
| その他 | 1 | 0 | 朝日放送 |
| 計 | 38(2) | 18(2) | |

就職決定 32名 会社数 23

編集後記

本年より会費未納の方には、納入請求の印を押して、会報をお送り致しますので、速かに御払込み下さい。従来、会費の値上げと広告料によつて赤字を切り抜けて来ましたが、会費納入率を向上することにより、健全なる運営を目指したいので、よろしく御願い致します。大体の傾向としては、会員数の多い東京、関西支部、又比較的若年層に未納の方が多いのが実情です。何卒会員各位の御協力を切にお願い致します。

(事務局)

洛友会々費納入の御願い

会費は、別紙総会用振替用紙にて、お払込み下さい。なお、これをもつて総会出席通知に代えますので、御出席の方は、5月15日までに到着するよう御返事を御願い致します。

本会合には、御家族同伴を歓迎することになつておりますので、多数御誘い合せの上、御出席下さい。

四、会費会員
昭和52年度卒業生 無 料
二、○○○円
同伴者 一、○○○円

三、日程
東京支部総会及び本部総会
電話(03)443-3111(代)
午後4時より5時
懇親会
午後5時より
散会
午後7時予定

電気工学界の先端をゆく電気総合月刊雑誌

電気評論

各界の権威を網羅した編集委員会の責任編集の下、電力を中心にして広く電気技術全般にわたり、平易に解説した技術革新時代の月刊誌。毎月焦点をしづらった新しい技術問題の特集記事、一般論文、講座、海外文献の紹介など掲載しています。

5月号 特集・電気と安全・5月10日発売 定価480円

I 安全に関する諸基準の方向性

- | | | | | |
|---------------------------------|-------|-----|-----|-----|
| 1. 電気設備基準..... | 通産省 | 小木曾 | 勝正千 | 也雄明 |
| 2. 感電死亡災害の発生状況と感電災害の防止..... | 労働省 | 内山島 | | |
| 3. 放射性同位元素等による放射性の被ばく線量の管理..... | 科学技術庁 | 寺 | | |

II 新しい技術と安全

- | | | | | |
|-----------------------|-----------|----|-----|------|
| 1. 技術と安全..... | 職業訓練大学 | 青島 | 賢太一 | 司郎博男 |
| 2. 高度電化社会と電気安全基準..... | 千葉大学 | 瀬川 | | |
| 3. 人間行動特性から見た安全..... | 中京大学 | 神作 | | |
| 4. 安全に関する電気知識..... | 電気学会通信教育会 | 相木 | | |

III 作業と安全（行動災害対策）

- | | | | | |
|--------------------------|----------|----|---|------|
| 1. 水力発電所の作業と安全..... | 電源開発 | 酒井 | 原 | 彌信 |
| 2. 火力発電所における災害の防止対策..... | 関西電力 | 杉山 | 光 | 電発 |
| 3. 原子力発電所の作業と安全..... | 日本原電 | 子 | 力 | 茂夫彦雄 |
| 4. 送電線の作業と安全..... | 中部電力 | 後藤 | | |
| 5. 変電所の作業と安全..... | 九州電力 | 成松 | | |
| 6. 配電線の作業と安全..... | 東京電力 | 守安 | | |
| 7. 需要家設備の作業と安全..... | 関西電気保安協会 | 坂本 | | |

IV 電気工事と安全

- | | | | | |
|----------------------------|--------|----|----|----|
| 1. 大型送電線工事における安全対策の一例..... | 関東電気工事 | 吉田 | 昌三 | |
| 2. 配電工事と安全..... | 近畿電気工事 | 平山 | 照行 | 耕一 |

[その他]

(一般論文) テクノロジ・アセスメント、(海外文献紹介) ソ連のMHD発電、風力発電の現状と将来

株式会社 電気評論社

(本社)

〒606 京都市左京区田中大堰町49

電話 京都 (075) 701-2582